

PRECIOS DE SUSCRICION.

2 pesetas, 50 céntimos trimestre.

El pago adelantado.

Se publica 2 veces a la semana.

LA CRONICA,

PERIÓDICO CONSERVADOR Y DE INTERESES GENERALES

DE LA PROVINCIA DE TERUEL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.

Calle de Carraso, 27.

Anuncios.

A precios convencionales.

La correspondencia se dirigirá á la Administracion del periódico.

LAS CENIZAS

COMO ABONO PARA LA VID.

Sabido es que uno de los principales elementos que requiere la vid es la potasa, y por eso se emplean con tan excelente resultado como abono las cenizas de leña de orujo, sarmiento etc., pues contienen gran cantidad de potasa y algo de sulfato.

Pero no todas las cenizas tienen igual cantidad de sales potásicas, y por lo tanto es muy conveniente conocer la riqueza de las diversas clases de cenizas en dichos compuestos, puesto que así se sabrá á ciencia cierta las cantidades que convendrá echar al pié de la cepa, segun las que se empleen.

En las cenizas de los hogares domésticos varia la cantidad de potasa, segun la clase de leña que se quema, encontrándose dichas sustancias en el estado de carbonato. Las de aya contienen 11,72 por 100 de carbonato de potasa y 3,49 de sulfato de la misma base.

Las cernadas ó cenizas que han servido para las lejías, se encuentran desprovistas casi del todo del carbonato de potasa, por que esta sal es soluble en el agua de lejía; pero tienen, sin embargo su valor agricola; pues contienen fosfato de cal y algunas otras sales de menor importancia.

Conviene echar 500 gramos de cenizas por cada cepa; pero hay que observar que si bien las sales de potasa son el mas precioso elemento de los que la vid necesita, no es el único, y por lo tanto las cenizas no constituyen por si solas mas que un abono incompleto, porque carecen de nitrógeno el cual se pierde en el aire, juntamente con las demás sustancias volátiles al quemarse la leña; quedando solo los principios minerales formando nuevos compuestos.

Por eso mismo, y al propio tiempo que se usan las cenizas, convendria emplear un cuerpo rico en nitrógeno, como por ejemplo, la carne desecada, que lo contiene en la proporción del

13 por 100, ó el sulfato de amoniaco, en el que existe de 20 á 21 por ciento.

(De *El Eco del Guadalupe*)

LO QUE CUESTA UN MOTIN

Si fuéramos á apreciar partida por partida las pérdidas que ha ocasionado el último motin, asombraria su resultado. En el orden material, tenemos las inmensas que supone la baja de los fondos públicos; las cantidades de que los insurrectos de Badajoz se apoderaron antes de abandonar la plaza; los gastos que ha tenido que hacer el Gobierno para el movimiento de tropas; la carrera y posición social de muchos jefes y oficiales arrojadas por la ventana, y lo que es mucho más triste, número considerable de infelices soldados lanzados á extrañas tierras faltos de todo recurso, y cuatro sargentos fusilados en el Norte.

Mas estas pérdidas materiales con ser tan grandes no valen ni significan nada junto á las enormes pérdidas morales que hemos sufrido.

Europa comenzaba á considerarnos. Hablaba de nosotros seriamente. Casi casi habíamos entrado en el número de los pueblos cultos. Despues del último motin la frase «cosas de España» ha vuelto á ser pronunciada en todas partes. M. Lauson lo ha dado á entender España y Egipto son los dos únicos pueblos del Viejo Mundo en que los coroneles sublevan sus regimientos, dando cualquier grito, invocando cualquier pretexto.

Creíamos que esta inmensa desgracia de los pronunciamientos, la mayor de todas, la más afrentosa, habia cesado de pesar sobre nosotros. Dios no nos habia dado aun un gobierno bueno; pero nos habia quitado al parecer, la primera causa de los malos gobiernos. Esta creencia era pura ilusión.

El motin renace, y con él la desconfianza. Las parcialidades extremas, los espíritus levantiscos, los impacientes de todas las fracciones, apartarán sus miradas de los comicios y de la prensa

para fijarlas en los cuarteles; desconfiarán del ejercicio pacífico de los derechos para fiar solo en la buena fortuna del primer aventurero que les ofrezca sus servicios. A la confianza sustituye el recelo; á la tranquilidad el desasosiego; á las costumbres de los pueblos libres regidos por la opinion, suprema directora de los asuntos públicos, el maquinarse de los discolos y el recelar de los gobiernos y el temor de los ciudadanos pacíficos, caracteres distintivos de los países regidos por la fuerza.

Y con ser estos males tan grandes, hay todavía otro mayor. Desde los últimos sucesos parecen olvidadas las cuestiones de utilidad inmediata, ocupando su puesto problemas que todas las naciones civilizadas tienen ya resueltos desde hace mucho tiempo.

Los directores de la conjuración pueden estar, por tanto, satisfechos de su obra. ¡Si á lo ménos lo sucedido les sirviera de enseñanza! Mas en este bendito país nadie aprende; los descalabros sirven para persistir en los pasados errores.

(De «El Día»)

Madrid 27 de Agosto de 1883.

Teruel.

Sr. Director de LA CRÓNICA,
Mi querido amigo: El Sr. Conde de Xiquena gobernador civil de Madrid, se ha propuesto que su nombre pase á la posteridad, como una de las autoridades cuyas genialidades y disposiciones dejan siempre impresa la época de su mando al estilo fusionista.

Una de sus ocurrentes medidas la cual, ha sido el tema obligado de todo Madrid, estos días, fué el orden suprimiendo el alumbrado eléctrico del paseo del Prado y de los Jardines del Retiro. Fundóse para ello el Sr. Conde en que una de las pasadas noches, por uno de esos accidentes casuales se interrumpió la corriente que proporciona la luz y se apagaron las lámparas de aque-

llos dos concurridos sitios, lo que dió márgen á alguna ligera confusión entre los concurrentes, habiendo tenido necesidad de encenderse los aparatos de gas.

El Sr. Conde de Xiquena encomendó el cumplimiento de su disposición al Alcalde, el cual no se mostró dispuesto á secundarla por temor, bien justificado por cierto, del que la Sociedad Eléctrica á cuyo cargo corre el alumbrado eléctrico, hasta de ahora instalado, reclamase en su día del Ayuntamiento, indemnización de daños y perjuicios que se le habian de irrogar.

Pero nuestro impertérrito Gobernador no se anduvo en chiquitas y al ver que á la noche siguiente continuaba el alumbrado de luz eléctrica, se personó en el sitio donde la Compañía tiene instalados los aparatos y ordenó que inmediatamente se suprimiese la luz, hasta tanto que una comision de personas peritas, informase sobre si podia ó no continuar el reciente sistema de alumbrado sin temer á nuevas interrupciones.

El público que asiste asiduamente al salon del Prado y á los Jardines, censuraban al Conde de Xiquena, sobre todo las bellas y elegantes damas que concurren á uno ú otro sitio, las cuales acostumbradas á la luz eléctrica, que las permitía mejor exhibir sus encantos y la elegancia de sus *toilettes*, no se avienen con otro sistema de alumbrado de los hasta de ahora conocidos, y esto ha debido influir no poco en el ánimo del Gobernador por cuanto anoche volvió á lucir la luz eléctrica en el Prado y el Retiro. El informe emitido por los ingenieros designados, ha sido, como era de suponer, favorable á los intereses de la Compañía Eléctrica.

Otra de las cuestiones que entraña verdadera y trascendental importancia, puesto que afecta mas directamente á las clases menos acomodadas de Madrid, es la referente al pan.

No solamente se vende caro, sino que los tahoneros han llegado á abusar tan escandalosamente en el peso de aquel artículo tan importantísimo que las autoridades municipales se han visto obligadas, en vista de las innumerables quejas del vecindario, á seguir una verdadera cruzada contra los encargados de la fabricacion del pan.

Los resultados han superado á

las denuncias que se venían haciendo, y los tenientes de alcalde de todos los distritos han impuesto fuertes multas á los defraudadores; pero el tal sistema no puede dar los resultados que se persiguen, porque estas siempre suele pagarlas el infeliz consumidor; toda vez que cercenando el peso del pan de unas cuantas hornadas, el fabricante se reintegra á veces con sobras, de los mil ó dos mil reales en que haya podido ser multado.

Otras son las disposiciones que las autoridades deben emplear para cortar de raiz abusos tan incalificables, encaminadas á proteger á las clases pobres especialmente, contra el fraude punible y vergonzoso de que vienen siendo víctimas por gentes que no hallan otros medios de lucro que aquellos que rechazan siempre toda conciencia honrada.

Sigue el Gobierno en la tarea de demostrar al elemento militar que en la sublevacion última solo habian entrado en ella elementos del ejército, lo cual pondría de relieve la popularidad de alguna entidad política de todos conocida.

Como el foco de las impresiones políticas se halla fuera de la Corte, casi toda la prensa se ocupa estos dias en reflejar, por medio de los corresponsales que los periódicos tienen en los diferentes puntos donde se hallan veraneando nuestros principales hombres políticos, los pensamientos y actitudes de estos y su manera de juzgar las diversas y complejas cuestiones que están sobre el tapete, y que no han de tardar mucho en resolverse.

Donde la diversidad de criterios y diverjencias son mas notables es entre los prohombres de la izquierda, pues cada uno de ellos tiene distinta opinion formada tanto en la apreciacion de los hechos que han de desarrollarse, como en la linea de conducta que ha de seguir el nuevo partido, y esto que en un principio pudiera corregirse si los hombres que lo dirijen vinieran á coincidir, por mútuas concesiones, en un punto comun, pudiera en otro caso dar por resultado una ruptura entre los elementos que hoy componen la izquierda y quedar en flor las esperanzas que abrigaron los importantes factores políticos que contribuyeron á su formacion.

No sucede nada de esto en el partido conservador-liberal. Atento solo á la voluntad y consejos de

su ilustre jefe y á la omnimoda confianza que en él han depositado todos cuantos elementos le componen, tiene ya formado juicio sobre las cuestiones que hoy preocupan á la sociedad política, y una sola aspiracion; el bien del país y la defensa de las actuales instituciones.

El brindis pronunciado en el banquete que en Biarritz ofrecieron varios amigos al Sr. Romero Robledo no ha podido ser mas notable ni espresivo al brindar en los actuales momentos solamente por la patria, por el rey y por la dinastía, absteniéndose de hacer apreciacion política alguna.

No ha dejado de llamar la atencion el que en las diversas recepciones habidas en provincias por S. M. el rey con motivo de su viaje, de las comisiones que se le han presentado de los partidos monárquicos, para felicitarle, las mas numerosas hayan sido las del partido conservador-liberal y esto acusa como cosa indudable la importancia y el arraigo que en la opinion del país tienen las ideas políticas inscritas en su bandera.

Esta mañana á las ocho ha llegado S. M. el rey á esta córte en compañía de su augusta esposa quien se le unió esta madrugada en el Escorial. En el anden de la estacion del Norte esperaban el regreso de SS. MM. los ministros, altos funcionarios y todos los militares francos de servicio. Las tropas de la guarnicion cubrian la carrera desde la estacion á Palacio, y las calles del trayecto estaban sumamente concurridas esperando el pase de la comitiva régia. El pueblo de Madrid ha recibido con el cariño y el respeto que en él son proverbiales á los jóvenes monarcas. El rey viene altamente impresionado y satisfecho de las innumerables pruebas de adhesion y entusiasmo de que ha sido objeto durante todo su viaje.

El viernes á las 8 de la mañana emprenderán SS. MM. su expedicion á la Coruña á donde llegarán á las 6 de la tarde del dia siguiente.

Verificada la inauguracion del ferro-carril, la reina regresará á S. Ildefonso, emprendiendo S. M. el rey el viaje á Alemania que parece cosa definitivamente resuelta, llegando á Francfort el dia 19 del mes próximo y el 20 á Hamburgo.

Como ya saben los lectores de LA CRÓNICA el 24 por la mañana

falleció en Frohsdorff el conde de Chambord último representante de la rama borbónica en Francia. Nació en París el 20 de Setiembre de 1820.

Con la muerte del llamado Enrique V. hereda la representación de la monarquía legitimista de Francia el conde de París, nieto de Luis Felipe, cuyo mismo nombre lleva. Cuenta 45 años de edad y está casado con una hija de los duques de Montpensier.

Para la segunda quincena de Setiembre se hallarán reunidos en Galicia en la posesión de Monte-real, propiedad del Sr. Elduayen, y accediendo á la galante invitación de este, los Sres. Cánovas del Castillo, Romero Robledo, Silvela (D. Francisco) y algunos otros hombres importantes del partido conservador. Visitarán además varias poblaciones importantes de Galicia.

Se espera con viva curiosidad é interés el Consejo de ministros que ha de celebrarse mañana presidido por S. M. el rey.

En el celebrado ayer por los Consejeros responsables, como preparatorio del de mañana, á pesar de haber estado reunidos los ministros cerca de cuatro horas se separaron sin haber acordado nada.

Síntesis de la política fusionista: dejarlo todo para el día siguiente.

Sin duda tendrían también en cuenta aquello de «peor es meneallo» Suyo afectísimo.

L.

NOTICIAS.

El domingo por la noche tuvo lugar en nuestro teatro la primera función de la serie que trata de representar la *Sociedad Escolar*, poniéndose en escena el drama del señor Camprodón, *Flor de un día* y la chistosa pieza titulada *Me conviene esta mujer*.

Todos los socios que tomaron parte en la función, obtuvieron merecidos y espontáneos aplausos, dando pruebas algunos de ellos de que han rebasado la línea de los aficionados y penetrado en el territorio que dá categoría de verdaderos actores.

Las actrices contratadas por la sociedad, trabajan con fé y hacen todo lo posible por complacerla. En algunas escenas del drama, bien caracterizadas, fueron justamente aplaudidas.

La concurrencia no fué tan numerosa como se esperaba, tal vez porque se dió la función sin la conveniente publicidad.

Antes de concluir ésta noticia debemos decir, que hemos recibido una carta suscrita por D. Pascual Serrano presidente, según dice, de la *Sociedad*

Escolar, en la que nos ruega hagamos constar que, dicha sociedad no ha pensado en dar funciones dramáticas ni contratar actrices.

Por si lo ignora el señor Serrano conviene hacerle saber que, para la función que anunciamos en nuestro número anterior se nos remitió una invitación—que agradecemos—en la cual había un timbre que decía=*Sociedad Escolar=Teruel=*

Averigüe ahora el señor Serrano, que rosquillas son las legítimas de la *tía Javiera*; esto es, cual es la *Sociedad Escolar* de su presidencia.

« ̂ »

El Ayuntamiento de Rubielos de Mora después de haberse conformado en una de las conferencias celebradas con la Administración con el líquido que arrojaban las cédulas declaratorias, se ha empeñado en repartir la contribución territorial á razón del 21 por ciento sobre la riqueza antigua, haciendo caso omiso de lo convenido en la conferencia, y hasta tal punto ha llevado este empeño que mandó el reparto al 21 por ciento á pesar de las órdenes terminantes de la Administración para que se repartiera al 16

El Sr. Delegado de Hacienda, despreciando el empeño de ciertos caciques, capaces de pedir hasta la luna como niños mal criados, rechazó el reparto de la contribución territorial remitido por el Ayuntamiento de Rubielos, haciendo á este responsable de la cantidad á que asciende el primer trimestre del año corriente.

Aplaudimos la conducta del Señor Delegado de Hacienda y celebraremos que siga haciendo justicia en todas las ocasiones cualesquiera que sean las personas interesadas en torcerlas.

« ̂ »

Se nos asegura que por la Administración de Contribuciones, después de haber mediado varias y contradictorias órdenes, se pretende obligar al pueblo de Villafranca del Campo á que contribuya con una cuota superior al 21 por 100, tipo máximo que la ley determina para la contribución de inmuebles cultivo y ganadería.

Seguiremos la pista á este asunto, y procuraremos enterarnos de lo que en definitiva se resuelva.

« ̂ »

Habiendo circulado estos días el infundado rumor de que iban á suspenderse las corridas de toros anunciadas para los días 8 y 9 del próximo Setiembre estamos autorizados para hacer constar que tal especie carece en absoluto de fundamento, y que por el contrario, la empresa no omite ni omitirá gastos y sacrificios de ningún género para que

las corridas anunciadas se lleven á efecto en esta capital en los días señalados, superando las ofertas que se hacen en el programa.

« ̂ »

Por Real orden de 24 del actual dictada por el Ministerio de Fomento se ha concedido á la ciudad de Huesca una subvención de 18.672 pesetas con destino á la construcción de un edificio escuela.

« ̂ »

En América se estudia un proyecto colosal.

Trátase de construir entre Nueva-York, Chicago un tubo neumático cuya longitud será de 1,500 kilómetros que servirá para el transporte de cartas y pequeños paquetes.

El coste de esta asombrosa obra está calculado en 20 millones de pesetas.

« ̂ »

Su Santidad ha dirigido una afectuosísima carta á S. M. el Rey, felicitándole por la terminación de las sublevaciones militares.

« ̂ »

Parece que el levantamiento de las garantías constitucionales, no se acordará hasta que regrese de la Coruña S. M. el Rey.

« ̂ »

El rey de Italia asistirá á las maniobras militares que han de celebrarse en Alemania.

« ̂ »

Se anuncia para primeros de Octubre próximo el eclipse, ó mejor dicho, la desaparición total de la fusión, apesar de los titánicos esfuerzos que hace para sostenerla el Sr. Sagasta, á quien no queda ya más que el recurso estremo de buscar el árbol donde ahorrarse.

« ̂ »

Aumentan las diferencias entre los elementos más valiosos de la Izquierda dinástica.

Son pocos pero mal avenidos.

« ̂ »

Decididamente el Gobierno busca una manera digna de caer. Sabe que la conspiración le ha matado, pero quiere aparecer que muere de otra enfermedad. Ese es el secreto de sostener con tesón el viaje del Rey. Pero las gentes saben á qué atenerse, y por consiguiente saben que con viajes y sin viajes el Sr. Sagasta y los suyos mueren por lo de Badajoz, lo de Santo Domingo y lo de la Seo.

Por ahí viene la muerte, por haberse dejado sorprender, cosa imperdonable en un Gobierno, si sabe ser Gobierno.

« ̂ »

En gran parte del alto Priorato se ha perdido completamente la cosecha de almendra, la de avellanas es muy exigua y de la vendimia se espera muy poco.

«[^]»

El director general de establecimientos penales ha comenzado a recibir contestaciones de los comandantes de presidio, relativas á las comunicaciones que recibieron, en las cuales se les daba severas instrucciones para que no volviesen á repetirse hechos como el de Casalta en el penal de San Agustín.

Aseguran los comandantes que cumplirán exactamente las órdenes que han recibido.

«[^]»

Créese que la corte de España no llevará luto por la muerte del conde de Chambord, y fúndase esta creencia en el precedente de que los condes de Chambord y su familia no lo guardaron por el fallecimiento de la reina Mercedes.

«[^]»

Las señoras de Salamanca han dirigido una exposición al gobernador de aquella provincia, pidiendo la represión de la blasfemia y de la profanación en los días festivos.

«[^]»

En las excavaciones que se están haciendo en los terrenos donde ha de construirse la nueva plaza de Tarragona, se ha encontrado una piedra meliaria bastante deteriorada y, que según la inscripción que lleva gravada, data del año 14 antes de Jesucristo.

Su altura es de dos metros por 2,20 de ancho.

«[^]»

Nuestro muy querido amigo don Gregorio Ibañez ex-diputado á Cortes por el partido de Montalban, ha llegado á esta capital.

Sea bienvenido.

Monreal del Campo 25 de Agosto de 1883.
Teruel.

Sr. Director de LA CRÓNICA,

Muy señor mío y distinguido amigo: Como si no fuese poca suerte, inmerecida gracia, y notable dicha, la que experimentamos y tenemos con el nunca bien ponderado Gobierno que nos rige, bajo la dignísima Presidencia del señor Sagasta, vienen los elementos atmosféricos á conjurarse también contra este desdichado pueblo, que sufre con resignación y calma nunca bien ponderados, motines sin cuento, sublevaciones misteriosas, y cuantas apetecibles *delicias* puede desear y apetecer; y digo esto porque además de todas estas *gangas*, en la tarde de ayer 24 de Agosto y á la una de la misma, descargó sobre esta villa, tal tormenta de agua, que asoló por completo, la principal cosecha de los infelices braceros ó jornaleros, *la patata*, segundo alimen-

to de esta pobre gente; el terrible elemento destruyó cuanto á su paso halló, tapias, huertas, árboles, asemejándose la vega á un mar, haciendo fiel contraste tal laguna de tristeza con los millares de lágrimas que surcaban las mejillas de los rostros tostados de estos infelices y honrados trabajadores, que en un momento vieron desaparecer todos los frutos de sus trabajos; y si agrega V. á esto mi querido director, que ya en el mes de Julio pasado, se apedreó en esta villa la mayor parte de la cosecha de cereales, comprenderá V. fácilmente que bello y lisonjero panorama se presenta para el próximo invierno á estos desgraciados braceros en su mayor parte, tan laboriosos como honrados y que no tendrán que llevarse á su boca, pudiendo asegurarle que en este número se hallarán más de doscientas familias.

¡Dios haga que el Gobierno tienda una mano caritativa, sobre esta desgraciada población, ya condonando algún tributo, ya destinando alguna cantidad, (pues bien lo merecen estos habitantes) del fondo de calamidades. En su mano está el hacerlo, ¡corazones agradecidos le bendecirán!

Dispéñeme V. Sr. Director, haya molestado tanto su atención, y que vuelva a molestarle, suplicando la inserción en su digno periódico de esta mi humilde carta; siquiera que con ella, pueda llamar la atención del Gobierno, y conceder este alguna cantidad á esta desgraciada villa de Monreal.

Dándole las gracias anticipadas se ofrece una vez más á la consideración de V. suyo afmo. y correligionario
q. b. s. m.

Pedro Catalán de Ocon.

Precios corrientes en el Almadí público.

Chamorra nueva 34 rs. fanega	15,88.	doble de cáltro.
Chamorro 32 id.	14,93	
Royo 30 id.	14.	
Geja superior 30 id.	14.	
Centeno 17'6.		
Cebada, 17 id.	7,94.	
Morcachos 20, 22 y 24 (9,34)	10,28 11,21.	

EN FÁBRICA.

Harinas.

De 1.ª clase, a 38 pesetas, saco de 92 kilos.
De 2.ª id. á 35 id. id.
De 3.ª id. á 31 id. id.
De 40 id. á 24 id. id.
Entera marca B á 35 id. id.
id. id. T E. á 34 id. id.

Despojos.

Cabezuela, á 9'75 pesetas, saco de 1 1/2 fanegas
Menudillo, á 8,25 id. id.
Salvado, á 6'75 id. id.
Tástara, á 5'25 id. id.
Harina 1.ª para el consumo al pormenor, á 5 pesetas 75 céntimos arroba.
Patatas, á 1,50.

ANUNCIOS.

GALERIA FOTOGRÁFICA.

(Talega 1) de R. Morales (Pomar 2

Se retrata todos los días de 9 á 5, aparato especial para niños y personas que por su temperamento no pueden estar quietas. Ampliaciones hasta el tamaño natural tanto en negro como en color. Precios 10 rs. la primera prueba: las otras 2, 4, 6 y 8 rs. grupos reproducciones y niños menores de dos años, convencional=Pomar 2. 1=2

**SE LIMPIAN
ROPA S DE WESTER**
 en la tintorería de Casimiro Muñoz;
 Calle del Salvador núm. 17.